

RESEÑA

Análisis de las interrelaciones del sector turístico, sinergias y capacidades del territorio y proyección del escenario futuro: el caso de Miramar, Buenos Aires, Argentina

Maffioni Julieta (2022). Tesis de Doctorado en Geografía. (CONEAU Res.754/09. Categorización A). Departamento de Geografía y Turismo. Universidad Nacional del Sur. 283 pp. Directora: Dra Patricia Ercolani (UNS) y Co- Directora: Dra. Marcela Bertoni (UNMdP). Fecha de defensa: 22/06/2023.

Esta tesis es el resultado del recorrido académico y trayectoria de investigación de su autora, realizada en el marco de una beca de investigación (UNMdP) y como integrante del grupo de Economía Ecológica de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Nacional de Mar del Plata.

La tesis presentada se destaca por la originalidad de la temática, que plantea el tema de la sostenibilidad ambiental desde una perspectiva sectorial y su contexto de oportunidad en diversas escalas (meso, macro y micro); logrando una síntesis muy pertinente de las condiciones concretas del turismo litoral y su proyección a futuro. En este sentido, cabe resaltar, que articula tres abordajes y perspectivas: a) los actores estratégicos locales y en particular las prestaciones de servicios turísticos así como sus interrelaciones; b) las capacidades y condiciones endógenas locales y los efectos sinérgicos resultantes; y c) las tendencias y proyecciones para el escenario futuro. En particular, se focaliza en el análisis de las múltiples interrelaciones existentes en el sector de prestaciones de servicios turísticos de la ciudad de Miramar, cabecera del municipio de Gral. Alvarado en el sudeste de la Provincia de Buenos Aires. Como resultado produce un diagnóstico relevante respecto de las sinergias y capacidades territoriales que pueden resultar, factores impulsores o detractores del desarrollo sustentable del destino, que determinan las perspectivas futuras en relación con el escenario turístico tendencial.

Por otra parte, el abordaje epistemológico presenta una integración de las perspectivas de las ciencias geográficas y aquellas propias del Turismo como disciplina emergente con tradición investigativa. Esto queda manifiesto en la originalidad del método de investigación y las variadas técnicas aplicadas durante su desarrollo, que le permitieron obtener resultados interesantes, en un tema poco abordado a nivel local.

° DOI: <https://doi.org/10.52292/j.rug.2022.31.2.0065>

La investigación desarrolla una línea de investigación con un enfoque que abarca conocimientos, inquietudes, prácticas y perspectivas de análisis sectorial que permitirán el desarrollo de nuevos proyectos del tema de estudio principalmente en relación a la responsabilidad empresarial ambiental. Además, implícitamente, aporta un marco teórico y metodológico que permite posibilidades de innovación y desarrollo, en el tema de la sustentabilidad económica del turismo en particular y, en el impacto al desarrollo sustentable en la escala local /municipal, en general.

En la tesis se aplica una metodología de investigación cualitativa con un abordaje fenomenológico, lo cual contribuye a la exploración, descripción, comprensión, análisis e interpretación tanto de los sujetos objeto de la investigación, como de los instrumentos y dispositivos del destino turístico de Miramar. La tesis se estructura en cuatro capítulos, a los que se suman las Conclusiones, Referencias y Anexos. El primer capítulo comprende el planteamiento del problema, objetivos, métodos y técnicas; el segundo, el marco teórico, organizado en cinco núcleos temáticos (territorio turístico, desarrollo endógeno y local, desarrollo sostenible, prestaciones de servicios turísticos y prospectiva y los escenarios turísticos) puntualizando los conceptos claves y los aportes de distintos autores nacionales e internacionales en referencia tanto a la Geografía como al Turismo; el tercero, el caso de estudio, caracterizado a partir de un análisis geohistórico y desde su funcionalización como destino turístico; y el cuarto, resultados estructurados de acuerdo a los objetivos específicos de la tesis, y dando como producto un análisis diagnóstico sectorial, un análisis diagnóstico territorial y un análisis prospectivo que culmina con el diseño de un escenario turístico.

Igualmente se destaca, la exhaustiva recopilación bibliográfica en la cual se incluyen autores de habla hispana, anglosajona y portuguesa. Esta recopilación da cuenta de la integración de los distintos aspectos conceptuales y posiciones a partir de los cuales se desarrolló esta innovadora tesis, presentando una redacción fluida y precisa. El trabajo de campo dejar ver largas horas de tarea producto de una revisión documental, una observación participante y entrevistas procedente de la metodología en la que se sustenta el trabajo, de enfoque cualitativo.

El aporte que realiza esta tesis permite avanzar en la reflexión de la problemática objeto de estudio y proporciona un gran enriquecimiento a la ciencia que la sustenta: la geografía.

Marcela Bertoni*
Patricia Ercolani**

* Facultad de Cs. Económicas y Sociales, Universidad Nacional de Mar del Plata.

** Departamento de Geografía y Turismo, Universidad Nacional del Sur.